



**Mi Universidad**

## **Controles de lectura**

*Royber Domínguez Hernández*

*1er Parcial*

*Antropología Médica I I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*2° semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de marzo de 2025*

## Origen de la Antropología Médica

Dr. Sergio  
~~Almendez Ruiz,~~  
 Korber

El ser humano tiene resultados de investigaciones en el departamento de Historia de la Medicina de vela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Así mismo, ha hecho lo posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades, y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificadas con este tipo de experiencias médicas denominadas tradicionales.

El documento producto de la investigación histórica tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de evidencias en busca de la interpretación de hechos y modos de conducirse. En este número de Revista médica presentamos interesantes ejemplos de investigación histórica en el área de la medicina realizada en los últimos años, que confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo de conceptualizarlas y relacionarlas con el poder sobrenatural, y, finalmente, de prácticas médicas. Un síndrome inflamatorio crónico, el micetoma, producido por actinomicetos que habitan y se reproducen en los suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición, se documenta como una evidencia de su presencia en la época Prehispánica, a través, del estudio de la Colección esquelética de la cultura de Tlatilco.

# Nace la Antropología Médica

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Rector

En el seno de la comunidad médica hoy, en estos días, una feroz inquietud por entender el contenido y la utilidad que acarrea el conocimiento de la antropología médica. En otros lugares, particularmente en los Estados Unidos, la subdisciplina tiene ya tres decenios largos de robusto crecimiento y figura separadamente en la lista de Carreras que imparten algunas Universidades; no muchas todavía. La literatura que sobre la materia se publica se vuelve cada vez más copiosa e interesante tanto en lo que concierne a la antropología médica propiamente dicha cuanto en lo que hace a la sociología médica. En México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también toma cuerpo al término de la segunda guerra mundial pero su ascendente queda reducido a los antropólogos y, en cierta medida, a los epidemiólogos. Las circunstancias, sin embargo, nunca permanecen constantes y en la actualidad son los médicos y no solo los antropólogos quienes se interesan por el enfoque cultural de la medicina. La inteligencia reflexiva de José de Acosta religioso de la compañía de Jesús, sistematiza los ensayos que le anteceden y los suyos propios, para desvelar las características que determinan a la disciplina en formación. En el Rosario de la historia natural y moral de los Indias, de 1590, da a la antropología el nombre de historia moral para contrastarla con la historia natural que se ocupa de las cosas y obras de la naturaleza; la llamada "ciencia nueva" por ser juntamente historia y filosofía.

# Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América prehispánica

Dr. Sergio Jimenez Ruiz, Robber

La Cultura Andina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus conceptos metafísicos. Fue la tétada tierra - fuego - aire - agua la fuente que inspiró al pensamiento andino prehispánico. El mundo ideológico precolombino se expresa a través de mitos y creencias, muchos aún persisten en la América rural contemporánea, esta continuidad histórica demuestra su intensa fuerza vital. La concepción cosmogónica precolombina respecto al origen y el destino final del hombre les permitió tener una interpretación característica del tiempo y el espacio; estas ideas influyeron en su vida secular y religiosa. La magia apareció simultánea al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se insertó a un sistema animista. La teología prehispánica era panterista y politerista, asumía la espiritualidad del medio natural circundante; en ese contexto, vinculaban los cataclismos y las enfermedades con el poder de sus "Apus". Los incas tenían una concepción tripartita del universo: el mundo divino de los dioses, el mundo presente habitado por los hombres y el mundo subterráneo de los muertos. Estos mundo según sus creencias estaban interrelacionados: la pacha de la Tierra de aquí hunde sus raíces en la Tierra de adentro. y para dar sus frutos recibe el agua de la tierra de arriba. Los aztecas distribuían el mundo a lo largo de un eje vertical con 2 polos.

## Importancia de la Antropología en la carrera de Medicina.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz *Rakber*

El modelo de formación del médico <sup>español</sup> que lo ha singularizado desde su creación, se ha caracterizado por formar un profesional apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño comunitario a tono con los principios de la Medicina Familiar. Se requiere fundamentos científicos de este proceso formativo, en cuanto a los modos de actuación de este profesional se dirijan al conocimiento de lo antropológico como condición necesaria en la interpretación de los sujetos sociales conscientes, lo cual hace inevitable el enriquecimiento de la sensibilidad social, y humana, indispensable para poder estudiar y entender mejor al ser humano en su ambiente natural y sociocultural así como comprender y resolver los problemas de salud del individuo, de la familia y la comunidad, con un enfoque holístico e integral. Investigadores como Beldarrain, abogan por la Antropología Médica en la formación profesional como una disciplina académica y un campo científico capaz de exportar los conocimientos que pertenecen a la dimensión Cultural-Profesional de un médico, pues según su criterio, los prepara para resolver los problemas socioculturales más generales y frecuentes en su ejercicio profesional. Resulta innegable que la Antropología Médica en la formación profesional como una disciplina académica y un campo científico constituye una ciencia holística y abarcadora que ha centrado su atención en el hombre, desde una perspectiva biológica, social y cultural.

### Referencias bibliograficas:

1. Francisco Espinosa Larragaña, 2009. Historia, Antropología y Medicina.
2. Joseph Acosta. Historia Natural de las Indias. Nace la Antropología Médica. Aguirre G. Beltrán, 1955. Programas de salud en la situación intercultural. Instituto Indigenista Interamericano, México.
3. Oscar Frisancho Velarde, 2012. Concepción mágico-religioso de la Medicina en la America Prehispánica.
4. Odalis Q. Méndez, Orido O. Hechavarria; Jorge M. Rivera; Maidilis B. Moret, Caballero, 2013. Consideraciones Antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Medisan.